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国际邀请赛四战全胜 中国男排蓄力奥运资格赛

沈富麟：球可输，但人不可输
2019中国国际男子排球邀请赛于12月11日至14日在上

海卢湾体育馆举行，中国男排四场比赛以3比0、3比2、3比0、

3比0的比分两胜埃及与巴基斯坦，取得四战全胜的成绩。 这
是中国男排在沈富麟重新出山执教后第一次正式亮相，久违
的赢球让人看到了男排不一样的精气神。距离东京奥运会资
格赛还有不到一个月的时间，这样的胜利为接下来的备战带
来不少自信。 专题撰稿 实习记者 吴钧雷

新一期的男排自今年10月份组队
后一直在封闭训练之中，首次亮相带
给人们不少惊喜。四场比赛的首发比
较稳定，上海队的詹国俊、戴卿尧、陈
龙海、张哲嘉、童嘉骅五人加上北京队
的江川与山东队的季道帅，是沈富麟
惯用的搭配。
四场比赛中，从主攻到二传都坚

持使用大力跳发，令人眼前一亮。沈富
麟表示，他要求队伍坚决执行大力跳
发的原则，这也是训练中的重中之重。
“训练里我要求他们要连续完成三个
有威胁的成功跳发，一般要完成15组
后再进行别的训练，一定要让强力的
发球成为比赛的突破口。”他道出了发
球训练的秘诀。队长江川也表示，沈富
麟在发球的训练上有很细致的要求，

“平时训练不仅是数量多，他还会教我
们怎么发、发哪条线路、怎么与接发球
相结合等等。”

焕然一新的发球让埃及和巴基斯
坦队无法适应。埃及队是今年男排世界
杯的最大黑马，先后战胜了伊朗与澳大
利亚等亚洲强队，去年也曾战胜过中国
男排。但这次，他们没能拿下一局，江川
更是在第二次交手中利用发球连得6
分，其中4分都是依靠发球直接得分，令
埃及队员无可奈何。首场对阵巴基斯
坦，第五局中崔建军、戴卿尧等人同样
用发球建立优势，戴卿尧的最后两次发
球连续施压，逼迫对手直接将球传回本
方半区，季道帅抓住机会接连扣球取得
赛点，并拿下最终胜利。看得出，辛苦的
训练确实起到了成效。

首次亮相
大力跳发呈现新面貌

虽然邀请赛四战全胜，但所有人
都明白，埃及和巴基斯坦并不是未来
的主要竞争对手，东京奥运资格赛上
的较量也远比现在激烈得多，球队还
有很长的路要走。在沈富麟眼里，球队
确实完成了很好的磨合，但也有不少
问题亟需解决。他表示：“从积极的方
面看我们现在打得比较像一支团队
了，没有陷入各自为战的局面。但在局
面不是那么激烈的情况下队员们的思
想容易出现波动，出现懈怠，这是需要
调整的。”
诚如老帅所言，第二场对阵巴基

斯坦时，球队就差点陷入翻盘危机。顺
利取得2比0的大好局面下，巴基斯坦
在随后两局越战越勇，而中国男排屡
屡失误，在移动拦网上出现了很大的
问题，对方的扣球防不住，自己的进攻
总被拦下。沈富麟一针见血地指出了
球队的病症：“巴基斯坦的防守确实
好，表现也很稳定，我们久攻不下后就

开始急躁，反而让对手频频得分。”
“不要怕输！”老帅在场边不断用

这四个字告诫队员，希望他们能够放
松下来。“我们在落后的时候太胆小
了，不敢做动作，这样更加难以追回比
分，必须要在某一项上取得突破才
行。”他说道。好在最终还是依靠主力
的发球解决了问题，帮助球队3比2战
胜巴基斯坦这是本次邀请赛中中国男
排唯一丢掉的两局，却也是最有意义
的两局。邀请赛的并不重要，总结教
训、继续提高才是当下务必要完成的
事情。
不过，久违的胜利仍然具有很大

的意义。老帅重新执教后不仅给中国
男排带来了全新的战术思维，也带来
了不一样的精气神。赛后江川感慨，现
在全队发生了不小的变化。“我觉得现
在大家精气神很好，场上的气质作风
很统一，打法也比原来细腻不少，进步
还是很明显的。”

“因为中国男排好久没有赢球了，
虽然是邀请赛，但这样的胜利能够帮
助队员们重拾信心。”沈富麟说道，
“我告诉他们球可以输，但人不可以
输，一定要展现出中国男排的面貌和
斗志。”

前两场比赛，基本上每个队员都
上过场；后两场比赛，沈富麟减少了轮
换，让首发多打了一些。看得出，他既
想在人员配置上做出一些新的尝试，
也想尽快确认并磨合好一套主力阵
容。

多人轮换的尝试十分有必要，因
为首发阵容上的伤病隐患是未来一个
月不容忽视的问题。张哲嘉似乎还不
能做到连续作战，在与巴基斯坦的比
赛中休战，老将耿鑫顶替他进入首发；
詹国俊在接受采访时也表示，应付一

两场比赛没问题，但面对高强度的比
赛还是要慎重；而在第三场比赛中，戴
卿尧似乎也受了点小伤，崔建军在最
后一天替换了首发的位置。虽然都不
是特别严重的伤，但是几位主力的重
要性也不言而喻。所以，沈富麟在前两
场进行大幅轮换就不难理解了，找到
成熟、可靠的备选方案是十分必要的。
手里的武器越多，在东京奥运资格赛
上抢到的分就越多。
值得一提的是，趁着这次国家队

来沪比赛，上海队队员也迎来了与家

人团聚的短暂时刻，很多亲友都来到
现场助威。詹国俊的家人带着他的小
女儿在场边观赛，女儿在场边大声呼
喊“爸爸加油”听着十分暖心。詹国俊
也在局间休息时笑着对女儿比划了爱
心的动作。“前两年她也会过来，在场
边叫我。不过那时候还太小，声音不
大，现在嗓门尖了不少。”詹国俊说话
间，女儿围着他的腿不停打转，拼命想
引起他的注意。似乎她也明白，这段时
间能见到爸爸是很难得的，下一次，也
许就是明年了。

伤病存隐患 上海队队员迎亲人团聚

认清现实 真正挑战在一个月后
本报记者 章丽倩

如今，似乎各个项目的中国国
家队都在“练体能”这件事上大下
苦功，就连之前与之少有关联的跳
水队和短道速滑队也对它“不可自
拔”。不过对许昕来说，他的体能课
就属于另一层面了：在双线作战乃
至三线出击的情况下，他深觉自己
的体能还需加强。许昕做出这番表
态的场景，是昨晚刚落幕的国际乒
联巡回赛总决赛，此番三线出击的
他赢得了混双、男双两个冠军。

虽然并不被看好出战奥运男
单的前景，但在这次的总决赛上，
许昕的表现实在可圈可点，亮点多
多。其中，最重要的两条就是：三线
作战，揽入双冠，并与刘诗雯一道
为国乒拿到了混双的奥运名额；在
男单中成功阻击日本天才张本智
和，不仅延续了自己对后者的全胜
战绩，也为国乒提前扫清夺冠障
碍。

在参加完总决赛后，许昕在
2019年的全部比赛也就收工。赛后
他坦言，虽然这是他第一次在三个
项目中都进入总决赛，比赛下来整
个人很累，但也非常值得。而在个
人微博账号上，许昕则是把更多希
望写了出来，“还有很多东西需要
加强，继续努力吧孩子他爸，东京
才是我飞翔的地方。”

从这次总决赛的男单表现来
看，马龙和樊振东仍是三人竞争格
局中发挥较好的两位。在昨晚这场
男单决赛中，刚与许昕一道赢下男
双的樊振东一天双赛，并最终战胜

马龙。不过，考虑到明年东京奥运会
上日本队张本智和所带来的潜在威
胁，素有“张本智和克星”之称的许
昕，或许还是有一争的机会。
与奥运男单上的不明朗前景相

比，许昕在混双与男双上的表现无
疑更让人期待。尤其在混双上，刘国
梁表示，许昕确实长时间地承担了
压力。“去年下半年之后，（他们是）
我们强力推出的一对，他们确实承
担了很大的压力。我一直在与运动
员包括教练员马琳、陈 强调必须
赢，不管什么比赛，不管面对什么对
手，都必须赢。因为东京（奥运会）只
有一对。”

从今年整一年的表现来看，国
乒的成绩单可圈可点，全都提前并
超额完成了刘国梁年初时定下的目
标。不过，即便在赛果整体向好的情
况下，刘国梁仍表示需全队警惕，尤
其混双项目仍可说是国乒的软肋，
也是最容易被对手们集中火力攻击
的对象。“通过世乒赛，我们看到全
世界都在主攻混双项目，因为混双
可能是中国队的软肋。奥运混双只
可以派一队参赛。如果我是别的国
家协会的代表，我也会去攻这一项
目。不是说世锦赛拿了冠军就万事
大吉，在明年的东京，这还是承上启
下最关键的一项。”

左手直板，正手能力强，又擅长
跑位，一直以来，作为“直板独苗”的
许昕在双打项目中都有着特别优势。
甚至早就有不少球迷曾调侃说，“铁
打的许昕，流水的双打搭档”。从今年
国乒对混双阵容的不断试水也可以
看出，许昕是毫无疑问的“男主角”。

许昕，渴望东京起飞

国际乒联巡回赛总决赛

沈富麟带领男排首次亮相交出了

满意的答卷 本报记者 方豪 摄

沈富麟的挑战才刚刚开始

实习记者 吴钧雷 摄


